

Asselininformation



Revue officielle de l'Association des Asselin inc.

Décembre 2010

Volume 31, n°1



Trois dames honorées à Saint-Gervais

Alma Ruel Asselin, pour sa fidélité à l'Association

Laurette Asselin Iacurto, présidente d'honneur du ralliement 2010

Jeannette Gonthier Asselin, récipiendaire de la Médaille du Lieutenant-Gouverneur en 2009

ASSOCIATION DES ASSELIN INC.

L'Association des Asselin inc. est un organisme sans but lucratif incorporé en février 1980, sous la troisième partie de la *Loi sur les Compagnies* de la province de Québec, et reposant uniquement sur le bénévolat de ses membres et de ses administrateurs. Le but de l'Association des Asselin est de rassembler les familles Asselin, leur faire connaître et apprécier leurs origines, leur histoire, leur patrimoine et l'implication actuelle des portants du nom dans leur milieu respectif.

Adresse postale : C. P. 10090, Succ. Sainte-Foy, Québec (Québec) G1V 4C6

Courriel : asselin@genealogie.org

Site Internet : www.genealogie.org/famille/asselin

L'Association des Asselin est membre de la Fédération des familles souches du Québec depuis 1983.

CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président : **Marcel Asselin**, membre # 6

Vice-président : **Denis Asselin**, membre # 1881

Secrétaire : **Suzanne Charron**, membre # 1895

Trésorier : **Jean-Marc Asselin**, membre # 44

Secrétaire adjointe : **Lucie Asselin**, membre # 80

Note importante:

Administrateurs :

Danielle Chartier, membre # 126

Coordonnées des administrateurs caviardées dans cette version.

François Asselin, membre # 14

Nicole Labrie Asselin, membre # 62

Jacqueline Faucher Asselin, membre # 2

Jacques Asselin, membre # 20

Jean-Louis Vaillancourt, membre # 129

Léopoldine Asselin, membre # 89

Marcel Sasseville, membre # 126

Marie-Claude Asselin, membre # 118

Yolande Asselin Ruel, membre # 1039

Yvan Asselin, membre # 1

ADHÉSION À L'ASSOCIATION

Le coût de la cotisation annuelle est de 30,00 \$ par personne ou par famille, incluant le (la) conjoint(e) et les enfants de moins de 18 ans. La cotisation de membre à vie, selon les mêmes critères, est de 300,00 \$. Nous offrons également la possibilité d'une carte de membre pour 3 ans à 85,00 \$ ou pour 5 ans à 130,00 \$. Membre hors Canada: à vie 400 \$, 1 an 40 \$, 3 ans 115 \$ et 5 ans 175 \$.

ASSELINFORMATION

La revue de l'Association des Asselin est publiée deux fois par année et distribuée aux membres.

Responsable de l'édition : Jacqueline Faucher-Asselin

Mise en page : Jacqueline Faucher-Asselin et Yves Boisvert

Révision des textes : Nicole Labrie-Asselin

Impression : Fédération des familles souches du Québec

Les membres sont invités à collaborer à la revue *Asselininformation* en soumettant des articles et nouvelles d'intérêt pour les familles Asselin : biographies, anniversaires, naissances, mariages, décès, nouvelles, etc. Nous acceptons des photos ou des vieux documents pour publication.

**Dépôt légal : Bibliothèque et archives nationales du Québec
Bibliothèque nationale du Canada**

Association des Ancelin, Asselin et Asseline de France :

Adresse : 2, Impasse des écoles, 17137 L'HOUMEAUX, France

Courriel : aaaf@free.fr

Site Internet : <http://aaaf.free.fr>

Message du président



À tous les Asselin,

Déjà rendus à la fin de l'année 2010.

La dernière réunion de l'Association, le 7 août 2010, s'est déroulée tel que prévu à St-Gervais de Bellechasse, avec toute la chaleur des gens de l'endroit. Ce n'était certainement pas la fête de 1985, mais les habitués y étaient.

Des remerciements à Jean Asselin, pour la visite de la ferme et également à tous ceux qui ont collaboré au succès de cette rencontre. Pour plus de détails sur cette fête, vous les verrez plus loin dans cette revue.

Un grand merci à Nicole Asselin qui a œuvré pendant 27 ans comme secrétaire de l'Association et qui laisse son poste cette année, tout en demeurant sur le Conseil d'administration. Merci Nicole.

Merci aux groupes d'abonnés qui participent à Lotomatique et qui génèrent régulièrement à l'Association des ristournes de Loto Québec. C'est toujours apprécié. J'invite d'autres membres à faire de même avec leur famille, en utilisant le formulaire Lotomatique disponible dans les kiosques de Loto Québec, et n'oubliez-pas de vous inscrire sous le numéro OSBL de l'Association : 603121

Je m'en voudrais de ne pas vous inciter à renouveler votre cotisation et pourquoi pas référer un nouveau membre. C'est primordial pour la survie de notre Association.

Le ralliement de 2011 aura lieu à l'Île d'Orléans le 6 août. Vous aurez plus de détails plus loin dans la présente revue, mais surtout dans le numéro de juin prochain. N'oubliez pas de le mettre à votre agenda.

Bonne journée à vous tous et de Joyeuses Fêtes.

Marcel Asselin, président

Sommaire

Message du président.....	3	Hommage à Laurette Asselin Iacurto	9
Rapport de l'assemblée générale annuelle	4	Hommage à Alma Ruel Asselin.....	12
Élections des administrateurs	4	Hommage à Jeannette Gonthier Asselin.....	15
Ralliement 2011 à l'Île d'Orléans	4	Pot-pourri généalogique	19
États financiers 2009-2010	5	Objets promotionnels et formulaires.....	22
Les Asselin... À la trace	6	Mise à jour des adresses électroniques	23
Le Fil d'Ariane.....	6	Autres photos du ralliement 2010	24
Écho du ralliement du 7 août 2010 à St-Gervais.....	7		

Rapport de l'assemblée générale annuelle

L'assemblée générale annuelle a été tenue le samedi 7 août 2010 à 16 h 00, au Centre communautaire de St-Gervais de Bellechasse. La réunion, sous la présidence de Marcel Asselin, a donné lieu aux sujets de discussions habituels et permis au président de sonder l'assistance sur quelques sujets.

Le président remercie les abeilles de l'Association pour leur contribution soit, Jacqueline pour l'édition de la revue et la généalogie, Nicole pour le secrétariat, Jean-Marc pour la trésorerie, Marcel Sasseville pour la mise à jour du site web et il réitère ses remerciements aux autres administrateurs en fonction et au président précédent, René Asselin, présent à l'assemblée. Marcel souligne aussi l'effort des commanditaires et annonceurs dans la revue *Asselininformation*, Sylvie Asselin, l'Aréna Fernand Asselin de Trois-Rivières, notre Caisse Desjardins (Pointe de Ste-Foy) et celle du Piémont Laurentien dont le directeur général vient de prendre sa retraite, Laurent-Paul Chartier, un supporteur de longue date.

Le trésorier Jean-Marc Asselin présente les états financiers que vous pourrez trouver dans la page suivante. Le surplus de l'année est de 388,62 \$, ce qui porte l'avoir total de l'Association à 15 103 \$, preuve que notre Association demeure en bonne santé. À remarquer que ce résultat est dû aussi à une commandite du président et à celle de notre Caisse Populaire Desjardins Pointe-Ste-Foy, pour un total de 380 \$. Cela prouve par contre que les opérations ordinaires ont généré un profit de 8,60 \$, ce qui est acceptable, mais ce n'est pas le Pérou. Il faut administrer serré.

La secrétaire Nicole a présenté son rapport et tous les dossiers, listes de membres et livre des procès-verbaux sont à jour. Le nombre de membres s'établit à 281, en légère diminution. Nicole a mis à exécution son intention de laisser le secrétariat de l'Association à quelqu'un d'autres. En poste depuis décembre 1983, elle aura donc occupé le poste de secrétaire de l'Association pendant 27 ans.

Grand merci Nicole, au nom de tous les Asselin.

Élections des administrateurs

Cette année, les administrateurs Marie-Claude, François, Jean-Marc, Marcel et Yvan Asselin, Nicole Labrie Asselin, Jacqueline Faucher Asselin, Jean-Louis Vaillancourt et Marcel Sasseville complétaient leur mandat. Il est proposé de les réélire en bloc pour un terme de deux ans, ce qui a été fait, car tous acceptaient de continuer. Lors de la réunion du Conseil d'administration qui a suivi, Marcel a été réélu président, Denis a été élu vice-président, Jean-Marc, au poste de trésorier et Suzanne Charron à celui de secrétaire.

Le ralliement 2011 à l'Île d'Orléans

Pour le 30^e anniversaire du grand ralliement de 1981, le ralliement 2011 aura lieu à l'Île d'Orléans où se sont établis les trois ancêtres des Asselin. Le président Marcel a déjà fait des démarches en ce sens et les détails seront donnés dans la prochaine revue *Asselininformation* de juin 2011. Préparez-vous, 30 ans, ça se fête. Ce ralliement aura lieu le **samedi 6 août 2011; réservez cette date immédiatement** dans votre agenda et profitez de cet événement pour en faire un rendez-vous familial clé en main, où vous n'avez pas à vous occuper de l'organisation, l'Association le fait pour vous.

États financiers 2009-2010

ASSOCIATION DES ASSELIN BILAN AU 31 MAI 2010

ACTIF :

Compte d'épargne	3 615,41 \$
Placements	11 175,29
Part sociale	5,00
Intérêts courus	157,30
Petite caisse	150,00
TOTAL DE L'ACTIF :	<u>15 103,00 \$</u>

PASSIF :

Chèque en circulation	35,00
-----------------------	-------

CAPITAL :

Solde au 31/5/2009	14 679,38
Revenu de l'exercice	388,62
Solde au 31/5/2010	15 068,00

TOTAL DU PASSIF :	<u>15 103,00 \$</u>
--------------------------	----------------------------

Jean-Marc Asselin, trésorier

Marcel Asselin, président

ÉTAT DES REVENUS ET DÉPENSES

Pour la période du 1^{er} juin 2009 au 31 mai 2010

REVENUS :

Cotisations des membres	1 476,19 \$
Vente de souvenirs	188,00
Loto-Québec	67,94
Revenus d'intérêts	157,30
Ralliement de Drummondville	2 505,00
Vente d'annonces	300,00
Commandites	<u>380,00</u>
	<u>5 074,43 \$</u>

DÉPENSES :

Fédération des familles souches du Québec	
Cotisations	294,00
Bulletins	1 720,52
Salon	35,00
Photocopies et divers	80,50
Inspecteur Général	32,00
Ralliement de Drummondville	2 271,86
Frais de banque	114,85
Petite caisse	125,43
Divers	<u>11,65</u>
	<u>4 685,81 \$</u>
REVENU DE L'EXERCICE :	<u>388,62 \$</u>

Les Asselin... À la trace

Par Yvan Asselin, administrateur

1- Georgette Bergeron Asselin



Photo: Olivier Croteau

La plupart du temps, cette chronique fait état de plusieurs Asselin qui ont fait la manchette dans les derniers mois, mais cette fois-ci, il n'y en a que deux. La première, tous les membres de l'Association la connaissent bien comme l'épouse de Roméo Asselin qui a été vice-président de notre Association pendant une dizaine d'années. On vous présente aujourd'hui Georgette Bergeron Asselin, comme une bénévole infatigable dans son milieu et qui vient d'être honorée le 8 mai 2010 à Drummondville en recevant la *Médaille d'argent des aînés* des mains du Lieutenant-Gouverneur du Québec, l'Honorable Pierre Duchesne, « pour son engagement, sa détermination et son dépassement d'aînés qui, par son action bénévole, a exercé et exerce une influence positive au sein de sa communauté. » **L'art de consacrer sa vie à autrui**, voilà comment le journal *Le Nouvelliste* de

Trois-Rivières la présentait dans un article du 30 août 2010. Bravo et bonne continuité !

2- Laurent-Paul Chartier

Directeur de la Caisse Populaire du Piémont Laurentien, Laurent-Paul Chartier quitte ses fonctions après 38 ans de service chez Desjardins. Il a débuté comme caissier et responsable de la caisse scolaire à St-Félicien au Lac-St-Jean, qu'il quitte pour la Fédération des caisses où il participe à l'intégration informatique des caisses de la région du Saguenay-Lac-St-Jean. Depuis 1979, il travaillait dans le réseau des caisses à titre de directeur général à St-Luc d'Alma, Dolbeau, Chicoutimi, La Malbaie, Val Bélair, L'Ancienne-Lorette et, finalement, celle du Piémont Laurentien qui regroupe ces deux dernières. Laurent-Paul est le fils de Laurence (D-X) Asselin et de feu Sylvio Chartier. Bravo et bonne retraite !



Photo: Danielle Châteauvert

Le fil d'Ariane de l'Association des Ancelin, Asselin et Asseline de France

Dans ce bulletin toujours aussi intéressant, on y apprend que cette association se porte toujours aussi bien. Dans un article sur le *patois saintongeais*, qu'on appelle aussi le *Charentais*, on signale que ce patois a influencé des régions comme l'Acadie (Le Cadien) dont les souches sont Saintongeaises ou Poitevines. Quant au Québécois, il aurait été plus influencé par le normand, le Francien mais aussi par le Saintongeais. On y relève des exemples de citations célèbres de Marc-Henri Évariste Poitevin dit Goulebeneze, grand promoteur du Charentais (1877-1952):

«Peur allé de la Rochelle a Angolême pas de besoin de passer peur Pôtiers, ou O zeu fait ine belle jhambe (a propos du changement de nom de la Charente inférieur en maritime)»

Deux ennemis politiques parlent de leur maire :

«*Le nouveau maire est in gâs qu'est point fier; il trinque beun avec les pêzants!*» (Le nouveau maire est un gars qui n'est point fier; il trinque bien avec les paysans.) Le deuxième de répondre «*Oui ! À condition qu'on lui paie à boire !...*»

Un bonhomme veut vendre un âne: «*Voleur ! thiell' bourrique est à mouétié queurvée !*» (Voleur ! Cette bourrique est à moitié crevée !) L'autre répond : «*Marche don ! A dur'ra beun aussi longtemps qu'veus !*» (Marche donc ! Elle durera bien aussi longtemps que vous !)

Plus sérieusement, on y lit comment le Général Ernest François Amédé Ancelin est décédé au champ de bataille en pleine première guerre mondiale, le 24 octobre 1916 à Fleury devant Douaumont, dans la Meuse, en Lorraine.

Échos du ralliement du 7 août 2010 à St-Gervais

Par Jacqueline Faucher-Asselin, administrateur

Une journée bien remplie et chargée d'émotions, avec ces hommages faits à trois dames de mérite !



Josiane Langelier Desrosiers

Le ralliement débute par la visite guidée du *Vignoble Le Ricaneux* à St-Charles, qui nous en a bien appris sur la culture de fruits, certains plus rares, utilisés pour la fabrication de leurs produits que nous avons pu déguster.



Au premier plan, Camille Pilon et l'administratrice Lucie Asselin

Par la suite, on se déplace dans le Rang du Bras à St-Gervais, visiter la ferme ultra-moderne construite par la famille de Jean Asselin et Édith Breton.

Il s'agit d'un nouveau bâtiment à stabulation libre, plus adapté à leur besoin, dans lequel les animaux sont libres de circuler à leur guise avec un système de ventilation naturelle. Un salon de traite « swing over 10-20 » avec une régie du troupeau informatisée, a aussi été installé dans ce bâtiment de 90 pi par 220 pi pour un plus grand confort animal et humain. Tout est opérationnel depuis la fin d'août.



2^e à g. : Jean-Paul Asselin, père de Jean (6^e) avec devant son épouse Édith Breton et leurs enfants de gauche à droite, Catherine, Julien et Jérémie, Marcel A. et Camille Pilon, dans la nouvelle ferme Brasselin.

Les participants se rendent ensuite au Centre Communautaire de St-Gervais pour échanger pendant quelques moments et apprécier les magnifiques montages photographiques exposés avant la tenue de l'assemblée générale annuelle.



Au premier plan, les administrateurs Danielle Chartier, Lucie Asselin, Marcel Sasseville, Yolande Asselin Ruel et Léopoldine Asselin

Après l'assemblée générale, un invité surprise attendait les participants. Monsieur Jean-Claude Asselin, de St-Lazare de Bellechasse, est venu témoigner de son expérience vécue doucereusement en 1964, de «passer de la mort à la vie». Il a décidé, après plus de 40 ans de silence, de se libérer de ce lourd secret en écrivant cet épisode de sa vie et surtout, pour conscientiser les autres aux lourdes conséquences de cette aventure. Cette histoire vérité.

Échos du ralliement du 7 août 2010 à St-Gervais (suite)

dique vécue» a été publiée en 2007 sous le titre : «*Mort par noyade et retourné sur terre !* » On le voit ici répondant aux questions de l'assistance en compagnie de Nicole Labrie Asselin qui tient le micro.

Puis vint le temps de présenter des hommages à trois dames de l'Association. Le maître de cérémonie, Yvan Asselin, invite le président Marcel Asselin à s'adresser aux 81 participants et il souhaite la bienvenue à la présidente d'honneur de ce ralliement, Madame Laurette Asselin Iacurto. Le premier hommage, rendu à Madame Alma Ruel Asselin (épouse de feu Gérard Asselin) et présenté par sa belle-fille, Diane Robin, donnait un aperçu de leur attachante histoire (Voir le texte, pages 12 à 14).

Ce fut ensuite au tour de Madame Jeannette Gonthier Asselin, épouse de l'ex-administrateur Émile Asselin dont la complicité mutuelle d'actions bénévoles dans leur milieu s'est harmonieusement intégrée au quotidien d'une vie de famille intense. C'est leur fille, l'administratrice Yolande Asselin Ruel, qui a présenté cet hommage dont on peut lire le contenu dans les pages 15 à 18. Enfin, j'ai eu l'agréable tâche de présenter, à travers les diverses étapes de sa vie, notre présidente d'honneur, Madame Laurette Asselin Iacurto. Le texte de cet hommage est publié dans les pages 9 à 11.

Puis, notre présidente d'honneur adressait ces mots :

« *C'est avec plaisir et fierté que j'ai accepté l'honneur d'être la présidente pour ce 30^e ralliement des Asselin. Je remercie le Conseil d'administration et son président monsieur Marcel Asselin de m'avoir fait l'invitation. Je remercie également Madame Faucher Asselin et son époux de m'avoir aidée à assumer cette tâche et de m'avoir présentée ce soir. Je ne savais pas que j'avais autant de parenté dans ce beau coin de pays, ça me fait chaud au*

cœur de vous rencontrer et de connaître un peu plus votre belle région où mon mari Francesco et moi sommes venus à plusieurs occasions peindre vos magnifiques érablières.

Ce regroupement des Asselin permet de prendre conscience et de montrer la vigueur et la valeur des membres de notre grande famille. Sans le regroupement, nous serions tous perdus dans une immense foule et impersonnels. La reconnaissance, le dépassement, la visibilité et l'exemple à donner à nos descendants, voilà à mon avis autant de bienfaits que produit ce regroupement des Asselin. Félicitations à Mesdames Alma Ruel Asselin et Jeannette Gonthier Asselin pour leur belle contribution à la cause de l'Association des Asselin. Vive les Asselin, longue vie au regroupement et une longue descendance fière. Je suis heureuse d'être avec vous tous, merci et bonne fin de journée. »



Laurette Asselin Iacurto

Après ces hommages, cinq charmantes jeunes filles sont venues offrir des fleurs qu'elle ont bricolées elles-mêmes pendant l'assemblée générale, sous la gouverne de Marielle Perreault, l'épouse de notre trésorier Jean-Marc Asselin. Merci Marielle pour ces beaux moments que tu leur a donnés. Elles étaient si fières et heureuses d'offrir ces fleurs !

La journée s'est poursuivie par un bon repas mechoui vite digéré avec la danse, la musique et les conversations animées de tous ceux qui bougent moins. Les plus jeunes s'en sont donnés à cœur joie.

Remerciements : Les photos des pages couvertures 1 et 4 et des pages 7 à 18 ont été fournies par les familles. Merci à Jean-Luc, Louise, Laurette, Marcel, Marie-Claude, Michel, Rachel et Yolande Asselin, Diane Robin, Nicole Labrie, Marcel Sasseville et Sonia Ruel. Merci à Diane Robin, Yolande Asselin Ruel, Laurette Asselin Iacurto, Ghyslène Asselin et Marcel Paré pour leur constante collaboration à la rédaction des textes-hommages et à la transmission des photos.

Hommage à Laurette Asselin Iacurto

En collaboration

La présidente d'honneur du 30^e ralliement de l'Association, Madame Laurette Asselin Iacurto, a un parcours de vie tout aussi particulier que les deux autres dames honorées à ce ralliement. Comme on peut le constater avec Alma et Jeannette, derrière un grand homme, il y a toujours une grande femme et c'est important de faire valoir leur apport et leur complicité active dans le couple qu'ils forment.

Laurette Asselin est née le 4 mars 1934 à Baie-Sainte-Catherine, dans la belle région de Charlevoix, l'aînée de Marguerite Tremblay et de Victor Asselin, draveur de métier, qui ont eu 4 filles et 1 fils. Victor est un descendant de la 10^e génération des ancêtres David Asseline et Catherine Baudart.

La famille va ensuite s'établir à St-Siméon, jusqu'au décès subit de leur père Victor Asselin en avril 1943. Laurette, n'a alors que 9 ans et la cadette 6 mois. C'est ainsi qu'en 1945, les 5 enfants et leur mère Marguerite déménagent sur la Côte d'Abraham à Québec où tout le monde y trouvera une nouvelle vie. Ils resteront toutefois



Laurette en 1943

Le fait que Laurette ait grandi dans ce décor de Charlevoix, si souvent honoré par nos plus grands peintres, explique sans doute qu'elle ait développé ce goût du beau qui la caractérise. Qu'elle vienne de ce coin de pays connu tant pour la chaleur de ses gens que pour le charme

très liés à la soeur jumelle de Marguerite, Albertine Tremblay (photo en 1928), épouse d'Elphège Harvey et à leurs 5 enfants de Tadoussac. Les deux familles se visitaient souvent et demeurent toujours très proches encore aujourd'hui. À partir de 1953, la famille vit sur la rue Scott, paroisse St-Coeur-de-Marie.



de ses paysages n'est certainement pas sans rapport aussi avec son attachement à un certain art de vivre.

C'est à la Galerie d'art Morin, en décembre 1955, que Laurette fait une rencontre qui allait déterminer toute sa vie, Francesco Iacurto, artiste peintre, l'amour de sa vie.

C'est le coup de foudre pour les deux, pour la vie !



Ghyslène, Laurette, Claudette, Gérard, Yolande, 1947

Pas facile dans le temps, vous vous en doutez bien, pour Laurette qui a 22 ans, d'apprendre à sa mère qu'elle est totalement amoureuse de Francesco qui en a 48. Mais sa famille a appris avec le temps, à le connaître et ils ont vite bien compris que Laurette avait raison, même en amour. Ils se fiancent quelques mois après et elle déménage avec Francesco sur la rue St-Jean. À partir de ce moment, Laurette devient modèle pour quelques peintres.

On ne peut connaître vraiment Laurette sans connaître son époux, surtout après 45 ans de vie commune. En voici quelques aspects. Francesco Iacurto est né à Montréal le 1^{er} septembre 1908. Son père Joseph, photographe, et sa mère Angelica Cappabianca, originaires de Casacalenda et de Morrone au sud de Naples, en Italie, ont émigré à Montréal en 1898. Joseph Iacurto y a installé son studio sur la rue Dante.

Très jeune, Francesco réalise son premier fusain à 10 ans chez le peintre J.O. Legault et à 14 ans, il est le plus jeune et le premier élève inscrit à l'École des Beaux-Arts de Montréal en 1923. Il en sort diplômé en 1928 avec la mention Grande Distinction et débute sa carrière en enseignant le dessin. Il aura d'ailleurs consacré 28 ans de sa carrière à l'enseignement des arts. C'est en 1938, à 30 ans, qu'il ouvre son premier atelier sur la rue Couillard à Québec, puis sur la rue St-Jean à l'intérieur des Portes St-

Hommage à Laurette Asselin Iacurto (suite)

Louis et ensuite au 31 de la rue St-Stanislas. Il a beaucoup peint Québec et les environs et aussi à plusieurs reprises dans Charlevoix, ce qui faisait bien le bonheur de Laurette que de revoir sa région natale. En 1945, Francesco Iacurto est reçu à l'Académie Royale Canadienne.

Il a aussi peint en France, en Angleterre, en Grèce, aux États-unis, en Allemagne et en Italie et, très exceptionnellement, dans les jardins du Vatican, un accès exclusif. Il a peint dans des médiums aussi variés que l'huile, le pastel, l'aquarelle, l'acrylique, la sanguine, le fusain et la plume à l'encre de Chine. Il a remporté plusieurs prix et mentions, des bourses, des médailles et des titres honorifiques de toutes sortes. Intronisé au Mur des Célébrités à Place Laurier en 1992 et en juillet 2009, Francesco Iacurto est immortalisé dans un buste en bronze, devant la Galerie d'Art Iris à Baie-St-Paul, aux côtés des peintres Lemieux, Richard, Le Sauteur, etc. À Québec, on peut admirer ses œuvres au Parlement, à la Citadelle, à l'Hôtel de Ville, au Cercle de la Garnison, au Séminaire de Québec, à l'Université Laval, au Musée du Québec, et aussi à la Galerie nationale du Canada, au Sénat, au Parlement d'Ottawa, à Rideau Hall et chez plusieurs collectionneurs privés, en plus des nombreuses toiles exposées dans plusieurs pays.

Revenons à la vie quotidienne de Laurette et Francesco. En 1965, ils acquièrent une résidence à Sainte-Foy. Francesco rêvait depuis longtemps de larges fenêtres laissant entrer la lumière du nord, donnant ainsi un



Laurette et Francesco, 1984

éclairage indirect, idéal pour créer. Il y héberge ses parents, maintenant à la retraite.



Laurette Asselin, Joseph Iacurto, père de Francesco avec sa mère Angelica Cappabianca et Marguerite Tremblay, mère de Laurette.

Son père Joseph Iacurto décédait deux ans après, en 1967, des suites d'une longue maladie. Sa mère, Angelica, continue de vivre avec son seul fils Francesco et son épouse Laurette jusqu'à son décès survenu en 1973. Six ans plus tard, c'est Laurette qui perd sa mère, en 1979. Entre temps, Laurette et Francesco avaient consigné leur amour en s'épousant le 17 avril 1968, union consacrée religieusement le 7 juillet 1988.

Laurette et Francesco se sont impliqués dans leur communauté en supportant plusieurs œuvres charitables et en soutenant nombre d'organismes, entre autres la Société du cancer, la Croix-Rouge, la maison Charles-Bruneau, et quelques centres hospitaliers. À plusieurs reprises, Iacurto choisit de marquer son appui à une cause en lui offrant une œuvre d'art. Tout au cours de sa carrière, Francesco n'a jamais ménagé ses conseils à tous les autres artistes de la région de Québec.

La clé du succès de Francesco Iacurto réside en ce parfait dosage de virtuosité et de sensibilité qui donne à ses portraits, ses paysages et toutes ses œuvres, un caractère fortement expressif qui émeut les amateurs d'art d'ici et d'ailleurs. Il disait lui-même un jour à ce propos: « *Sans le dessin, la composition, la couleur et la sensibilité, il n'existe pas de véritable œuvre d'art* ».

À sa mémoire, un parc est nommé Parc Francesco-Iacurto à Rivière-des-Prairies de la Pointe-aux-Trembles

Hommage à Laurette Asselin Iacurto (suite)

de Montréal; depuis 1979 une rue à l'ouest de la rue Lavigerie à Québec est nommée rue Francesco Iacurto .

Et que dire de Laurette Asselin. Aux yeux de tous ceux qui l'ont connue, Laurette est une personne différente, selon les époques de sa vie; mais pour tous, elle est avant tout une femme sensible, généreuse et amoureuse de Francesco et de la vie. En bonne vivante, elle s'intéresse à tout et à tous, et ne perd rien ni personne de vue, que ce soit ses amis, ses parents ou ses voisins.



Yolande, Laurette, Ghyslène et Claudette Asselin, leur mère Marguerite Tremblay, 1976

Pour son frère et ses soeurs, Laurette aura été la grande sœur qui, suite au décès de leur père, a su seconder sa mère pour s'en sortir le mieux possible.

Laurette la cuisinière, mieux connue encore,

qui savait rassembler ses amis et ceux de Francesco; toutes les occasions étaient bonnes pour célébrer, surtout les anniversaires de Francesco le 1^{er} septembre. Elle est le chef de la famille Asselin, la grande soeur qui réunit les siens, même les neveux et nièces, chaque nouvel an, autour d'un repas raffiné.



En bas, Laurette Asselin Iacurto; en haut, ses sœurs Ghyslène Asselin Paré, Claudette Asselin Paradis et leur frère Gérard Asselin le 25 février 2000. Il manque Yolande, alors décédée.

Laurette est tantôt la femme d'affaire qui a toujours été de précieux conseils auprès des collectionneurs des œuvres de Iacurto. Les voici dans l'atelier en 1970.



C'est aussi la jardinière originale et astucieuse qui abreuve ses plantes vertes avec du seven up et qui, l'été, met des glaçons dans ses jardinières. Il y a Laurette la voyageuse, qui a suivi son amoureux de peintre dans diverses régions du Québec, plusieurs pays d'Europe et ailleurs, lors des vernissages, expositions, symposiums, rétrospectives, soirées-hommages, remises de distinctions et présidences d'honneur. Elle était toujours là, avec lui, comme un ange-gardien, amoureuse jusqu'au dernier jour de son Francesco, le 7 juillet 2001.

Tout le milieu artistique, les amis et les membres de sa famille reconnaissent bien le rôle d'inspiratrice qu'a joué Laurette, par son amour et son constant dévouement, dans la vie et la carrière de son illustre époux Francesco. Ce que l'on sait moins, c'est qu'en plus d'apporter un solide appui à Francesco de 1956 jusqu'à son décès en 2001, Laurette est demeurée présente auprès des artistes-peintres. En effet, chaque année, le dernier vendredi de mai, le Comité des Arts organise ou tient une soirée-gala et une exposition sur un artiste-peintre de la région de Québec.

L'Association des Asselin honore aujourd'hui Laurette Asselin, membre depuis 2004, comme présidente d'honneur de ce 30^e ralliement et pour son implication dans le milieu artistique de Québec et sa foi indéfectible en la relève des artistes-peintres de la région.

Recherche et rédaction : Jacqueline Faucher Asselin avec la collaboration de Laurette Asselin Iacurto, Ghyslène Asselin Paré et Marcel Paré.

Hommage à Alma Ruel Asselin

Par Diane Robin Asselin

J'ai l'honneur et le plaisir, tout comme vous, de rendre hommage à dame Alma Ruel Asselin et de vous faire découvrir des parcelles de sa vie.

Alma Ruel, fille d'Alfred Ruel et Lydia Picard, est née à Saint-Charles-de-Bellechasse, le 8 juin 1921. Alma est la 10^e d'une famille de 13 enfants : 8 garçons et 5 filles. Son frère, Augustin, décède à l'âge de 12 ans alors qu'Alma n'a que 7 ans. Élevée sur une ferme en plein cœur du village, Alma, c'est une « dame du village », expression qu'elle se plaît à répéter chaque fois que l'occasion se présente. Dès son jeune âge, en plus de participer aux tâches ménagères et de vaquer aux obligations de la ferme, elle fréquente l'école et complète sa 6^e année au Couvent de Saint-Charles sous la gouverne des bonnes Sœurs de la Charité.

Impliquée dans sa communauté, Alma fait partie de la chorale Les Enfants de Marie qui chante à la messe du dimanche et lors des noces. Dans les périodes plus calmes de l'année, Alma travaille au métier et se passionne pour la couture, la broderie et le tricot. Pour distraire les membres de la famille, les parents organisaient, dans ce temps-là, des soirées dans les maisons. À l'une de ces soirées, Alma Ruel et Gérard Asselin se plaisent l'un à l'autre.



Quatre générations : Charles, Pierre, Gérard et Léopold Asselin debout, 1926

Charles, Gérard a fait ses études à l'école du rang.

Gérard Asselin, né à Saint-Charles-de-Bellechasse le 4 octobre 1918, est le fils aîné de Léopold Asselin et Anna Couture, une famille de 12 enfants, 6 garçons et 6 filles dont un garçon décède en bas âge. Gérard est un descendant de la 11^e génération des ancêtres Jacques Asseline et Louise Roussin. Élevé sur une ferme du rang Bas du Sud à Saint-

Le début de leurs fréquentations commence durant l'hiver 1940, à une soirée de cartes chez Émile Picard. Gérard est très distrait car il se sent attiré vers Alma, mais le pire, c'est qu'elle ne s'en rend même pas compte. Le dimanche suivant, après la messe, Gérard voit Irène Picard (cousine de Gérard et Alma) et lui demande de lui faire rencontrer Alma, histoire de mieux la connaître. Ce qui devait arriver arriva : première soirée. Cette fréquentation dure cinq ans.

Gérard travaille alors chez des cultivateurs des environs et au casse-pierres, pour aider ses parents, mais aussi afin d'amasser de l'argent pour construire sa maison. Il fréquente Alma et cela fait partie de ses projets. La maison terminée, ils décident de convoler en justes noces le 12 juin 1945 à St-Charles et de fonder une famille : ils eurent donc six rejetons petits, mignons, gentils... du moins à la naissance. Gérard fabrique la petite couchette pendant qu'Alma



Gérard Asselin, Alma Ruel, Gilles, Raynald, Pierrette, Lorraine, Francine et Réjean en 1954

confectionne le trousseau de baptême à partir de sa robe de noces. Gérard est un gars sérieux, plein de qualités, plus ou moins parfaites, il est vrai. Aussi, il choisit Alma, une femme très compréhensive. C'est doucement qu'elle prend soin de la maison et avec tant d'amour et quel dévouement elle l'entretient, la fait reluire et la rend attrayante à ses enfants ! Ménagère accomplie,

Hommage à Alma Ruel Asselin (suite)

elle sait mettre en pratique cette tactique militaire : « une armée ne lutte bien que bien nourrie ». Aussi, a-t-elle développé au plus haut degré ses talents de cordon-bleu pour les plus grands délices de ceux qui ont le plaisir de s'asseoir à sa table.

Il est un détail tout d'amour qu'il faut évoquer; n'est-il pas plaisant de voir cette femme mettre son Gérard au lit, bien le border et, peu après, lui servir sa crème glacée alors qu'en ce samedi soir, les jeunes sont allés au cinéma et que... les amoureux sont seuls au monde.

Ils vécurent tout au long de leur vie de revenus modestes. Gérard, en plus de travailler sur la ferme, exerce aussi le métier de menuisier. Il est un travailleur infatigable et il réussit pendant un quart de siècle à apporter à la maison de quoi payer l'habillement, la nourriture, le toit et souvent, des gâteries. Qui ne l'a vu revenir de son travail, a manqué quelque chose; en effet, c'était une habitude pour lui de claquer la porte et de lancer ses clés sur la tablette la plus proche, heureux et comme s'il disait : «Qu'on est bien chez-nous !»

Alma et les enfants apportent un gros coup de main à la ferme. En plus des vaches et des cochons, ils ont 1 000 poules et c'est Alma qui s'occupe de la vente des œufs. Elle travaille fort, s'occupe des semences de son jardin, des récoltes et des conserves. Elle distribue de gaieté de cœur les fruits et les légumes de son jardin aux amis qui la visitent durant cette saison.



Il est une image poétique que nous voulons garder d'elle longtemps : c'est de voir Alma revenir du poulailler avec ses deux paniers d'œufs dans les bras, ses bottes à mi-jambe et son petit chapeau quatre saisons.

Le dimanche après-midi, les enfants ayant vieillis, lorsque Gérard dort sur une chaise, Alma, elle, ne ferme qu'un œil. L'autre œil fait semblant de dormir parce qu'il surveille... les futurs gendres. Vous savez, Alma n'a

jamais appris à conduire l'auto, elle n'a jamais reçu de permis de conduire mais aux dires de ses enfants, elle conduit très bien dans une maison !



Gérard Asselin et Alma Ruel à leur 50^e anniversaire de mariage en 1995, entourés de leurs enfants Réjean, Raynald, Gilles et Lorraine.

Les enfants étant plus grands, Gérard et Alma voyagent un peu. Dans leur goût de voyage, ils ont décidé de suivre l'Association des Asselin en France en 1990 et ont même entraîné plusieurs membres de la famille dans cette belle aventure. Alma est une rassembleuse.

Fait remarquable à signaler, Alma et Gérard ont élargi leur esprit de famille au sein de l'Association des Asselin comme membres des plus fidèles depuis la fondation en 1980, ils ont participé à toutes les rencontres de l'Association (ci-bas à gauche), sauf une seule, celle de l'année des noces d'or de Raymond, le frère de Gérard.



Hommage à Alma Ruel Asselin bis

Comme dans toute bonne famille, les enfants se marient et quittent la maison, sauf Réjean qui s'occupe de la ferme avec son père. De leurs 6 rejetons sont nés 8 petits-enfants, 3 arrière-petits-enfants et un autre qui est en route pour décembre 2010.



Quatre générations de femmes : Lorraine Asselin avec sa mère Alma Ruel, ses filles Sabrina (mère de Magalie) et Mélanie (mère de Nathan) en 2003

Alma et Gérard ont traversé tant bien que mal les épreuves de la vie, dont la perte tragique de deux de leurs filles dans des accidents de la route. Pierrette en 1972 à l'âge de 24 ans et, en 1984, Francine âgée de 33 ans, accompagnée de ses deux filles Claudia et Anne, âgées respectivement de 8 et 6 ans.

Avec l'arrivée des gendres, des brus et des enfants, tous les dimanches, c'est « Jour de l'an » chez Gérard et Alma. Alma aimait vraiment recevoir et trouvait toujours un prétexte pour réunir les membres de la famille, jouer aux cartes et partager d'excellents repas. Leur foyer était devenu un point de rencontres familiales des plus accueillants pour le plaisir de tous.

Aussi, lorsque vient le temps des Fêtes, Alma se fait un plaisir de passer des heures à faire le dessous de l'arbre de Noël et laisser cours à sa créativité. En l'an 2000, ce n'est pas le bogue qui frappe chez les Asselin, mais c'est tout comme. Le salon tout entier est maintenant réservé au village de Noël d'Alma; avec minutie et patience, elle met des semaines à installer les maisons des rangs, celles du village, le sentier de motoneige, les glissades pour les enfants, les pistes de ski et, bien sûr, l'église avec son curé à l'entrée et le docteur avec son « snow » prêt à

rendre visite aux malades. Son imaginaire en fait rêver plus d'un puisqu'à chaque année depuis, de décembre à la fin février et même début mars, les visiteurs qui viennent contempler son village de Noël ne repartent pas sans avoir signé le livre des visites. C'est sa façon à elle de passer l'hiver. (Voir la photo du village d'Alma en page couverture 4 de la présente revue.)

Suite au décès de son vaillant Gérard en 2003, elle réussit à vivre seule dans sa maison pendant 6 ans, et retrouve son goût pour le tricot ; sa spécialité : les pantoufles. Depuis les cinq dernières années, elle en tricote un coup, des pantoufles en veux-tu, en v'là. Même à son dîner de Pâques, plutôt que d'offrir du chocolat, elle en profite pour en distribuer à son petit monde et tous sont bien contents de recevoir une paire de pantoufles tricotées des mains d'Alma.

En 2009, Alma prend finalement sa retraite et quitte sa maison qu'elle a habitée pendant 64 ans pour aller résider dans un appartement de la Résidence Charles Couillard à St-Charles. C'est sa petite maison comme elle dit. Alma demeure active, fait du camping (avec Réjean et Diane en particulier), joue à la pétanque, au bingo, aux cartes, etc. Bref, c'est une femme qui bouge et qui aime les gens.

À ce jour, elle est fière de voir que la lignée des Asselin se poursuit toujours avec l'arrivée de Louis-Félix (14^e génération), fils de Nicolas (13^e) et France Corbin demeurant au Témiscaming et qui se trouve le petit-fils de Gilles Asselin (12^e) et Louisette Gauvin.

Bravo Alma pour ce parcours de vie et merci pour tout ce que vous avez accompli, pour tout ce que vous avez transmis à vos enfants, petits-enfants et arrière-petits-enfants. Dans chacun d'eux, on y retrouve vos valeurs dont la joie de vivre, l'amour, l'engagement, la fidélité, la croyance, la fierté familiale et tant de générosité. Sincèrement, nous vous souhaitons encore de bien belles années à profiter de la vie au quotidien!

L'Association des Asselin vous rend aujourd'hui hommage, Alma, pour votre attachement, votre participation et votre fidélité à l'Association depuis maintenant 30 ans !

Hommage à Jeannette Gonthier Asselin

Par Yolande Asselin Ruel

Jeannette Gonthier est née le 8 avril 1925 de Pierre Gonthier et Éva Doiron, cultivateurs au 2^e rang de Saint-Raphaël de Bellechasse.

Sixième d'une famille de neuf enfants, Jeannette est de descendance acadienne par sa mère Éva Doiron. À l'âge de 4 ou 5 ans, elle a fait de la poliomérite et les médecins avaient dit à ses parents qu'elle ne remarcherait probablement pas; comme vous pourrez le constater dans ce récit de sa vie, elle a marché plus souvent qu'à son tour et elle s'en est bien tiré.

Jeannette a fréquenté l'école du rang avec beaucoup d'intérêt jusqu'à l'âge de 12 ans. Sachez qu'elle a très bien appris à écrire et à compter, ce qui lui a servi tout au long de sa vie. Dans son jeune temps, la religion était très importante et ses parents étant très pratiquants, elle a donc fait partie des *Enfants de Marie*.

À cette époque, les hommes de la famille faisaient bien confiance à leurs sœurs pour accomplir l'ouvrage sur la ferme. Eh bien ça, Jeannette ne trouvait pas cela toujours très équitable. L'hiver, Pierre Gonthier et ses fils partaient



Pierre Gonthier et Éva Doiron



Léopold, Léandre, Simone, Robert, Julienne, Jeannette, Alvénia, Roger et Béatrice avec leur père Pierre Gonthier et leur mère Éva Doiron, en 1954.

pour les chantiers, c'était donc les filles de la maison et leur mère Éva qui devaient se charger de soigner les animaux, faire le train, ramasser les oeufs et rentrer le bois de chauffage afin de se tenir au chaud pendant ces longs mois d'hiver. Les hommes revenaient au printemps pour le temps des sucres et les semaines; pour toutes ces tâches, Jeannette était quand même toujours disponible.

Dès qu'elle en a été capable, elle allait aider chez les oncles et tantes comme aide familiale quand arrivait un nouveau-né. On peut dire que cela fut son point de départ dans le bénévolat, car vous vous en doutez bien, la rémunération n'était pas grosse: une robe, un tablier cousu ou de beaux souliers neufs étaient sa récompense pour les services donnés.

Jeannette et ses sœurs passaient pour des filles très avant-gardistes et je dirais même qu'elles ont eu mauvaise réputation à l'époque car, pour elles, les robes et les jupes étaient parfois une entrave pour aller glisser dans la neige ou faire des randonnées en traîneau. Elles ont osé mettre les pantalons de leurs frères aînés qui étaient partis au chantier. Par la suite, leur mère leur a confectionné des pantalons et c'était bien décidé, les sœurs Gonthier portaient des pantalons.

Dans son jeune temps, le moyen de transport utilisé était le cheval ou bien, l'été, la bicyclette quand son grand frère Robert voulait bien la lui prêter; sinon on marchait pour avoir les nouvelles du voisinage. Les divertissements étaient bien différents avant l'arrivée de l'électricité. Certains soirs, ils se rendaient chez un oncle qui était un bon conteur d'histoires et de faits vécus, ce qui leur donnait parfois de grandes peurs au retour à la maison. Et que dire du téléphone, je puis vous assurer que Jeannette a très bien su l'utiliser.

Quant à la radio, il fallait l'écouter religieusement, surtout quand le père de Jeannette était là pour la prière du soir. Maman Doiron, plus permissive, les laissait jouer aux cartes avec les cousins et cousines ou bien des amis (es), car chez la famille Gonthier, tout le monde était bienvenu. Ainsi se déroulait la tendre jeunesse de Jeannette jusqu'à ce qu'elle rencontre l'homme de sa vie.

Hommage à Jeannette Gonthier Asselin (suite)

Un bon jour, Jeannette et sa sœur Alvénia se rendent à la messe à Saint-Gervais; elles rencontrent Émile avec son voisin et ami Claude Girard. Jeannette, pas mal délurée pour son temps, l'invite donc à une prochaine rencontre à Saint-Raphaël pour un spectacle avec le soldat Rolland Lebrun et, par la suite, pour y jouer aux cartes. La semaine suivante, les deux amis de Saint-Gervais sont au rendez-vous dans l'idée de courtiser les deux charmantes jeunes filles qu'ils venaient de rencontrer.

Durant leurs fréquentations, Émile se rend au moins une fois par semaine chez Jeannette, à cheval ou à bicyclette avec son ami Claude, car les deux avaient réussi à conquérir le cœur de leur belle. Papa a toujours dit qu'ils étaient tombés dans l'œil du beau-père, donc tous les deux étaient de « bons partis » pour ses filles.



Pierre Gonthier aimait bien parler et il a même réussi à convaincre Émile d'aller avec lui au chantier un hiver; il paraît qu'il a trouvé l'hiver bien long, mais ce qui l'aidait à patienter, c'était la correspondance qu'il échangeait avec Jeannette et je la soupçonne d'avoir encore ses lettres cachées quelque part dans le fond d'un tiroir.

Après deux ans de fréquentations, Émile a eu l'occasion d'acheter une ferme non loin de ses parents et fit alors la grande demande en mariage suivie des épousailles le mercredi 3 septembre 1947. Émile et Jeannette demeurèrent chez les Gonthier jusqu'à l'hiver. Jeannette était très appréciée et les beaux-frères et belles-sœurs aimaient bien l'agacer un peu.



Mariage d'Émile et Jeannette, 1947



Assis : Pierre Asselin et Alphonsine Breton entourés de leurs enfants Jacqueline et Robert.
Debout : Gérard, Jean-Paul, Laurette, Émile, Lionel et Lucien

Émile est né le 22 décembre 1923 à St-Raphaël, l'aîné de Pierre Asselin et Alphonsine Breton qui ont eu 7 fils et 2 filles. Ça faisait une belle «gang» pour tenir compagnie à la nouvelle belle-sœur et Jeannette s'est tout de suite sentie bien acceptée au sein de cette famille. Notons qu'Émile est un descendant de la 11^e génération des ancêtres Jacques Asseline et Louise Roussin.

En novembre 1947, en même temps que l'arrivée de l'électricité, Jeannette et Émile s'établissent sur leur nouvelle terre dans le rang du Bras à St-Gervais. C'est dans leur maison que naît leur première fille, Yolande, le 13 novembre 1948. Jeannette a mis au monde 5 autres belles filles et 2 garçons.

Jeannette n'a pas chômé pendant qu'elle a élevé sa famille, il n'y avait ni laveuse ni sécheuse. Le lundi, elle devait chauffer le poêle à bois pour chauffer l'eau dans « un boiler », imaginez l'été dans le temps des chaleurs ! Comme il y avait plusieurs enfants, ça faisait de bonnes cordées de linge à sécher et à repasser après, ça c'était du sérieux, tout passait sur la planche à repasser, même les linges de vaisselle.

Jeannette nous a appris très jeune à participer aux travaux à la maison et à la ferme. Elle faisait un grand

Hommage à Jeannette Gonthier Asselin (suite)

jardin, on peut dire que c'était presque l'autosuffisance; que de travail, et en bonne cuisinière, elle savait tirer profit des récoltes et faire plein de conserves pour l'hiver.

Pendant l'été dans le temps des foins, mon père travaillait en collaboration avec ses frères et pour les repas, il fallait bien chauffer le poêle à bois pour bien nourrir ces hommes qui travaillaient fort à la récolte jusqu'à parfois très tard en soirée. Quand la cuisinière électrique est entrée dans la maison, ce fut toute une amélioration. Jeannette s'occupait bien de sa maisonnée et quand elle ne suffisait plus à la tâche, elle pouvait compter sur des nièces, sœurs, belles-sœurs ou bien une aide familiale. Elle recevait souvent de la visite des Etats-Unis car six de ses frères et sœurs y ont immigré au début des années 50. Aussi, les cousins et cousines venaient souvent nous visiter avec leurs parents.

Jeannette nous supervisait bien pour les devoirs et les leçons; elle répétait souvent que l'école, c'était important. Elle nous a inculqué de belles valeurs avec papa, toujours présent, ce qui ne l'empêchait pas de bien épauler Émile dans les travaux de la ferme.



Famille de Jeannette Gonthier et Émile Asselin en 1967.

Au premier plan, Jeannette et le cadet Gilles, Jean-Pierre et Émile.
À l'arrière, Françoise, Thérèse, Yolande, Hélène, Monique et Louise.

En 1955, Émile fait l'acquisition d'une automobile et quelques années après, Jeannette se décide à obtenir son permis de conduire; elle vole alors vers plus d'indépendance pour aller faire les commissions au village, pouvoir aller chez le médecin ou encore faire le taxi pour ses enfants, au besoin.

Jeannette connaît bien le bénévolat. Au début, elle accompagne Émile à des réunions agricoles, à l'UPA, remplit des formulaires et prépare des mots de bienvenue pour Émile, quand il préside ses réunions. Elle est pour ainsi dire son bras droit dans tous les comités auxquels il participe. Jeannette chemine dans tout cela aisément et à son tour, préside des comités comme celui du *Cercle de Fermières Saint-Gervais* dont elle est membre depuis au moins 60 ans. Elle travaille sur des comités pour le bicentenaire de Saint-Gervais et a fait des recherches sur les vocations religieuses publiées dans le livre-souvenir de la paroisse. Jeannette est aussi membre active des *Dames de Ste-Anne*, maintenant appelées *Les Femmes Chrétiennes*, et a participé à l'organisation de la *Fête de la Fidélité* et de la *Fête de la Majorité*. Elle collabore à la fondation du *Club de l'Âge d'Or* et tous les deux sont encore fidèles aux réunions. Toujours ensemble, Jeannette et Émile participent aussi aux messes dominicales en servant la messe, en faisant les lectures et en distribuant la communion.

En 1984, Émile et Jeannette passent le flambeau à leur fils Jean-Pierre et son épouse Myriam pour l'exploitation de la ferme et ils s'installent au village sur la rue Adélard. Retraitee, Jeannette se découvre une nouvelle passion, les quilles, et entraîne Émile avec elle dans une ligue; croyez-moi, elle est une bonne joueuse !

Jeannette a maintenant plus de temps à sa disposition pour s'impliquer dans toutes sortes de comités : le *Conseil d'administration du CHSLD* pendant au moins une dizaine d'années, où elle est aussi bénévole pour le divertissement des résidents, à la *Fondation du programme Vie Active* en 1992 auquel elle participe encore activement. Elle fait aussi des petits reportages pour le journal paroissial *Le Gervaisien*. Membre des *Aînés Retraités* de Bellechasse, elle est la pionnière du *Mouvement Entraide Solidarité* dont les 20 ans ont été soulignés le 22 avril 2010.

Pour tout son bénévolat accompli, Jeannette a reçu, en mai 2009, la Médaille du Lieutenant-Gouverneur. Un hommage réellement bien mérité !

En 2007, Jeannette et Émile ont fêté leur 60 ans de mariage. Deux photos de la page qui suit montrent tous les membres de leur nombreuse famille telle qu'en 2007.

Hommage à Jeannette Gonthier Asselin (suite)

À travers tout ça, Jeannette et Émile sont membres à vie de l'*Association des Asselin* depuis la fondation en 1980 et étaient présents au premier grand ralliement en 1981. Ensemble, ils ont participé activement à l'organisation du 5^e ralliement des Asselin à Saint-Gervais en 1985, où une plaque commémorative a été installée dans l'église afin de souligner l'arrivée des premiers Asselin à St-Gervais.

De plus, Émile a été administrateur de l'*Association de 1987 à 2005*. Tous les deux ont très bien su promouvoir l'*Association des Asselin* autour d'eux, même qu'ils ont défrayé à chacun de leurs enfants, leur premier abonnement à l'*Association*. Lorsque qu'arrivait l'invitation du ralliement annuel, Jeannette faisait la tournée pour savoir si nous étions intéressés à participer.

Pendant plusieurs années, au printemps, le Conseil d'administration de l'*Association des Asselin* tenait une rencontre à la cabane à sucre de son frère Jean-Paul Asselin avec son épouse Mariette Langlois et cela se continue encore chez leur fils Jean et Edith Breton. C'est maman Jeannette qui, s'entourant d'une ou l'autre de ses filles, se chargeait de faire l'épicerie pour concocter et servir une bonne bouffe de cabane à sucre qui faisait chaque fois le régal de tous les administrateurs et leurs conjoints et conjointes. Émile lui, se chargeait de faire de la tire sur la neige. Jeannette reste très fidèle à fournir des



60^e anniversaire de mariage de Jeannette Gonthier et Émile Asselin en 2007.
En bas : Alain Lacroix, Hélène et Thérèse A., Jeannette G., Émile et Françoise A.
En haut : Paul-Émile, Gilles, Monique et Yolande A., Dominique Ruel, Jean-Pierre A., Myriam Drouin, Louise A., René Aubé, Raymond Nadeau.

nouvelles pour la revue *Asselinformation*. À l'occasion, nous les avons accompagnés aux ralliements annuels; ces dernières années, c'est moi qui les y ai conduits et qui ai pris le flambeau de la relève de mon père Émile au Conseil d'administration; je suis certaine qu'il en est très fier. Cette année est le 30e ralliement et ils ont participé à plus d'une vingtaine.

Pour Jeannette et Émile, la famille est très importante. Nous ne manquons pas une occasion de nous réunir. Tous deux aimait bien les petits voyages ici et là chez un cousin éloigné, la famille de Jeannette aux Etats-Unis, des voyages de pêche dans la famille de leur fille Monique. Au fil des ans, leurs enfants se sont mariés et leur donné une belle progéniture de 20 petits-enfants et 6 arrière-petits-enfants dont ils sont très fiers. (Photo ci-bas)

Merci à Jeannette, pour tout son dévouement et sa grande disponibilité auprès de la famille et dans sa paroisse. La contribution bénévole de Jeannette et Émile est d'une grande richesse pour ceux qui en ont bénéficié et cela donne à tous le goût du travail bien accompli.

Merci à vous deux, papa et maman.



L'Association des Asselin vous remercie et vous rend hommage pour votre grande implication au sein de l'*Association* depuis sa fondation en 1980 et aussi pour tout le bénévolat effectué à St-Gervais et la région.

Pot-pourri généalogique

Par Jacqueline Faucher-Asselin, m.g.a.

Note importante:

Dans le respect de la vie privée des membres des familles
qui descendent des ancêtres Asselin d'Amérique,
les sections contenant leurs renseignements personnels
ont été retirées de la version électronique de cette publication.

Note importante:

Dans le respect de la vie privée des membres des familles
qui descendent des ancêtres Asselin d'Amérique,
les sections contenant leurs renseignements personnels
ont été retirées de la version électronique de cette publication.

Note importante:

Dans le respect de la vie privée des membres des familles
qui descendent des ancêtres Asselin d'Amérique,
les sections contenant leurs renseignements personnels
ont été retirées de la version électronique de cette publication.

Deux jeunes enfants vous parlent du Père Noël :

« Je ne sais pas si j'ai déjà vu le vrai Père Noël
parce qu'il y a beaucoup de gens
qui se déguisent comme lui. »
- Mathieu (7 ans)

« Je n'écris pas au Père Noël cette année
parce que je sais qu'il n'existe plus...
- Guillaume (9 ans)

SOUVENIRS ET OBJETS PROMOTIONNELS

	<u>Qté</u>	<u>Membre</u>	<u>Non-membre</u>	<u>Total</u>
TRILOGIE DES ASSELIN DE LA NOUVELLE-FRANCE :	____ @	20,00 \$	40,00 \$/unité	_____ \$
ÉPINGLETTE ASSELIN :	____ @	5,00 \$	6,00 \$/unité	_____ \$
TABLEAU MAGNÉTIQUE AVEC CRAYON FEUTRE :	____ @	3,00 \$	4,00 \$/unité	_____ \$
OU 2 tableaux magnétiques pour :	____ @	5,00 \$	6,00 \$/les 2	_____ \$
ARMOIRIES : ____ ASSELIN, ____ ANCELIN :	____ @	2,00 \$	3,00 \$/unité	_____ \$
ARMOIRIES de L'ASSOCIATION (nouveau) :	____ @	5,00 \$	6,00 \$/unité	_____ \$
REVUE « ASSELINformation » à l'unité (poste incluse) :	____ @	5,00 \$	6,00 \$/unité	_____ \$

Ajouter 4 \$ de frais de poste si le total est inférieur à 25 \$

TOTAL : _____ \$

NOM : _____ N° membre (_____)
 ADRESSE : _____

NOTE : Faire le chèque à « ASSOCIATION DES ASSELIN INC. »

BROCHURES ET JOURNAL DE FAMILLE

	<u>Qté</u>	<u>Membre</u>	<u>Non-membre</u>	<u>Total</u>
BROCHURE NO 1 (La mère aux cinq noms) :	____ @	8,00 \$	10,00 \$/unité	_____ \$
BROCHURE NO 2 (Les Asselin au Saguenay-Lac-St-Jean) :	____ @	8,00 \$	10,00 \$/unité	_____ \$
JOURNAL DE FAMILLE :	____ @	8,00 \$	10,00 \$/unité	_____ \$
EUSÈBE ASSELIN, marchand et seigneur de Lachenaie	____ @	12,00 \$	15,00 \$/unité	_____ \$
			TOTAL :	_____ \$

NOM : _____ N° membre : (_____)
 ADRESSE : _____

NOTE : 1- Faire le chèque à « JACQUELINE FAUCHER-ASSELIN »
 2- Pour les résidants aux U.S.A., ajouter 15% en dollars U.S.
 3- Jusqu'à 25 \$, ajouter 4 \$ de frais de poste; pour plus de 25 \$, ajouter 5\$.

JE DEVIENS MEMBRE JUSQU'AU 31 OCTOBRE 2011 Je suis parrainé par : _____

JE RENOUVELLE POUR L'ANNÉE 2011 (N° DE MEMBRE : _____)

NOM : _____ TÉL. : (_____) _____

ADRESSE : _____

Nom de fille de votre mère : _____ CODE POSTAL _____

COURRIEL: _____ SITE WEB _____

COTISATION : MEMBRE À VIE : 300 \$, MEMBRE 3 ANS: 85 \$, MEMBRE 5 ANS: 130 \$

MEMBRE INDIVIDUEL OU FAMILIAL : 30,00 \$ PAR ANNÉE.

MEMBRE HORS CANADA : 1 AN 40 \$ 3 ANS 115 \$ 5 ANS 175 \$ MEMBRE À VIE 400 \$

CI-INCLUS UN CHÈQUE POUR LE MONTANT **TOTAL DE :** _____ \$

NOM DU CONJOINT : _____

NOM DES ENFANTS : _____

DE MOINS DE 18 ANS : _____

Né le _____

Né le _____

NOTE : La cotisation donne droit à la revue *ASSELINformation*.

Adressez à : ASSOCIATION DES ASSELIN INC., C.P. 10090, SUCC. SAINTE-FOY, QUÉBEC (QC) G1V 4C6



Desjardins
Caisse populaire
de la Pointe-de-Sainte-Foy

L'expertise à votre service
418 653-0515

Siège social 3455, boulevard Neilson, Québec (Qc) G1W 2W2

Centre de services Saint-Denys Gestion des avoirs 1033, route de l'Église, Québec (Qc) G1V 3W1

Centre de services de la Colline 3211, Chemin Sainte-Foy, Québec (Qc) G1X 1R3

Centre de services du Faubourg Laudance 3700, rue du Campanile, Québec (Qc) G1X 4G6

L'autre voie

S'LVIE ASSELIN

Magnétisme
Relation Santé Cerveau
Numérologie vibratoire
Synergologie

tél.: 418-845-5085
membre APPMQ et AQS

**ARENA
FERNAND-ASSELIN**

255 Place Maurice-L.-Duplessis
Trois-Rivières, QC G8Y 1H7
Tel: (819) 379-8854

Email: arena.asselin@gmail.com
Siteweb: www.arenafernandasselin.com

Pour connaître tous nos temps de glace disponibles, veuillez visiter notre site web!

Desjardins
Caisse populaire
du Piémont Laurentien

Réalisez vos rêves
les plus fous !

**Vous avez des besoins spécifiques?
Venez rencontrer nos professionnels!**

2 places d'affaires pour mieux vous servir :

1638, rue Notre-Dame L'Ancienne-Lorette Qc G2E 3B6	1095, boul. Pie-XI Nord Québec Qc G3K 2S7
---	--

Un seul numéro : 418 872-1445
www.desjardins.com/caisse-piemont-laurentien

Cet espace attend votre publicité.

* * * * *

*Pour plus de renseignements, communiquez
avec un des membres
du conseil d'administration.*

MISE À JOUR DES ADRESSES ÉLECTRONIQUES

Les membres suivants ont changé d'adresse électroniques. S'il vous plaît, veuillez informer notre secrétaire Suzanne de votre nouvelle adresse courriel afin de mettre nos dossiers à jour, (soit par courriel : chouzane@hotmail.com ou par téléphone : 514-626-2085)

MAV 07 Michel Asselin
MAV 15 Guy Asselin
MAV 64 Murielle Asselin
MAV 90 Jacqueline Chartier

Ste-Julie
Baie Comeau
Dorval
St-Félicien

MAV 93 Jean-Paul Asselin
MAV 109 Royal L. Asselin
MAV 113 Gilles Asselin
1886 André Asselin

St-Félicien
Longueuil
Cornwall, Ont
Ste-Marguerite Bce



Laurette Asselin, Francesco Iacurto, 2005



Jeannette Gonthier tenant sa Médaille du Lieutenant-Gouverneur, avec son époux Émile Asselin, en 2009



Diane Robin, Alma Ruel A., Laurette Asselin Iacurto, Jacqueline Faucher, Jeannette Gonthier A., Yolande A. Ruel. Photo du haut à gauche : Marcel et Yvan A., Jeannette Gonthier et Émile A., Alma Ruel A., Laurette A. Iacurto, Jacqueline Faucher A.; Sarah Farrell, Lauralie Desrosiers, Émilie Farrell, Gabrielle Desrosiers, Marianne Farrell, nos fées aux fleurs, ci-contre.

*Joyeux Noël
et
Bonne Année
à tous les
Asselin et à
leurs familles !*

Ci-contre : le Village de Noël d'Alma Ruel Asselin en 2004 avec deux de ses arrière-petits-enfants,



Postes Canada

Numéro de la convention 40069967 de la Poste-publication

Retourner les blocs adresses à l'adresse suivante :

Fédération des familles souches du Québec

C. P. 10090, Succ. Sainte-Foy (QC) G1V 4C6

Veuillez livrer cette revue à :

IMPRIMÉ - PRINTED PAPER SURFACE